

#### Asamblea Departamental del Cesar Página 1 de 17

# QUINTO PERIODO DE SESIONES EXTRAORDINARIAS DE LA HONORABLE ASAMBLEA DEPARTAMENTAL DEL CESAR.

## **(13 DE SEPTIEMBRE 2025)**

#### **ACTA No. 010**

FECHA:

VALLEDUPAR, 13 DE SEPTIEMBRE 2025

HORA DE INICIACIÓN:

5:30 PM

LUGAR:

SALÓN DE SESIONES DE LA HONORABLE

ASAMBLEA VALLEDUPAR - CESAR.

#### ASISTENTES:

No.	DIPUTADOS	ASISTENCIA
1	BARROS GNECCO JORGE ANTONIO	PRESENTE
2	CASTILLA BROCHEL RONAL ARTURO	PRESENTE
3	DAZA LOBO CARLOS ALBERTO	PRESENTE
4	GUTIERREZ PRETEL MANUEL	PRESENTE
5	GUTIERREZ RAMIREZ MIGUEL ANGEL	
6	MARIA CECILIA MESA OCHOA	PRESENTE
7	MUVDI ANILLO FAWZI	PRESENTE
8	PANA RAMOS JORGE ANDRES	
9	RODRIGUEZ BARRIGA JOSE MARIO	PRESENTE
10	SUAREZ MOSCOTE JESUS JAVIER	
11	ZULETA MURGAS CLAUDIA MARGARITA	PRESENTE

#### ORDEN DEL DÍA

# PERIODO SESIONES ORDINARIAS DE LA HONORABLE ASAMBLEA DEPARTAMENTAL DEL CESAR.

## (13 SEPTIEMBRE 2025)

- 1. LLAMADO A LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM.
- 2. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA.
- 3. INVOCACIÓN A DIOS.
- 4. LECTURA DEL ACTA ANTERIOR.
- 5. LECTURA DE CORRESPONDENCIA.
- 6. PROPOSICIONES Y RESOLUCIONES.



#### Asamblea Departamental del Cesar Página 2 de 17

#### 7. VARIOS.

#### **DESARROLLO:**

## 1. LLAMADO A LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM

El secretario: Señor Presidente, se encuentran en el recinto ocho honorables diputados, por lo tanto hay coro para deliberar y decidir.

<u>El presidente</u>: Existiendo quórum para deliberar y decidir señor secretario, sírvase a leer el orden del día.

El secretario: Con gusto señor presidente.

#### 2. LECTURA Y APROBACION DEL ORDEN DEL DÍA

El secretario: Periodo de sesión extraordinaria de la Honorable Asamblea Departamental del César en cumplimiento del decreto 0001-60 del 1 de septiembre del 2025.

<u>El secretario</u>: septiembre 13, 2025. Primero, llamada lista y verificación del quórum. segundo, lectura y aprobación del orden del día, tercero, invocación a Dios, cuarto, lectura y aprobación del acta anterior, quinto, lectura y correspondencia, sexto, proposiciones y resoluciones, séptimo, varios.

<u>El presidente</u>: Se coloca en consideración el orden del día, se abre su discusión, anuncio que se va a cerrar, queda cerrada la prueba en el orden del día.

<u>El presidente:</u> Reportamos la **presencia del Honorable Diputado Jesús Suárez** Moscote.

#### 3. INVOCACIÓN A DIOS

Ronal Arturo Castilla Brochel: Muchas gracias, señor presidente. Padre celestial, elevamos peticiones y sabiduría y entendimiento para poder de la mejor manera dirigir los destinos del departamento y todos sus habitantes. Te pedimos, Señor, salud, protección para todos los habitantes, por supuesto, a los compañeros diputados y, por supuesto, a los que hoy nos acompañan en las barras. Te lo pedimos en nombre de quien vive y reina por los siglos de los siglos. Amén.

El presidente: Continue

# 4. LECTURA Y APROBACIÓN DE LA ANTERIOR PROPOSICION.

El secretario: Proposición 145, septiembre 13 del 2025,

El secretario: Presíndase la lectura y apruebe el acta 009 correspondiente a las sesiones extraordinarias del 12 de septiembre del 2025.

El secretario: Dicha acta cumple con las disposiciones reglamentarias contenidas en el artículo 23 de la ordenanza 249 del 2022.

El secretario: Presentada por el Honorable Diputado Presidente Jorge Antonio Barro Génico. Presidente.



## Asamblea Departamental del Cesar Página 3 de 17

<u>Presidente:</u> Se abre la discusión de la proposición, anuncio que se va a cerrar, queda cerrada. ¿Aprueban la proposición?

Presidente: Continúe, señor secretario.

#### 5. LECTURA DE CORRESPONDENCIA.

El secretario: Lectura y correspondencia. ¿Existe correspondencia erradicada? No, señor presidente. Continúe, señor secretario. Proposiciones y resoluciones. ¿Existe proposición erradicada? No, señor presidente. Continúe, señor secretario. Punto de varios. Punto de varios, doctora María Cecilia.

El presidente: Reportamos la presencia del honorable diputado Manuel Gutiérrez y el doctor Jorge Pana. Tiene la palabra la doctora María Cecilia.

El presidente: Bueno, la tiene el doctor Mañe Gutiérrez. La palabra.

Manuel Gutiérrez Pretel: Gracias, Presidente. Un saludo cordial a los compañeros del periodismo que nos acompañan, a la barra y al personal administrativo de esta corporación. No, Presidente.Comparte con los colegas que en la Comuna 2 de nuestra querida ciudad de Valledupar, específicamente en el barrio San Fernando, se viene hoy realizando entre el día de hoy y mañana. Una bonita feria de emprendimiento donde hoy hicimos presencia a nombre de la corporación. Y bueno, invítales a que lleguen a ese sector de la ciudad y participen. Y conocer además de estos pequeños emprendimientos que casi en su totalidad todos viven en ese sector de la ciudad y que participan en esta bonita feria. Nosotros, presidente, como usted me lo encomendó, allá estuvimos toda la mañana. Y bueno, pudimos visitar cada uno de los stands que se encuentran participando de esta bonita iniciativa que nació, del presidente de la Junta de Acción Comunal, a quien desde estos micrófonos hay que hacerle ese reconocimiento por tener esta clase de iniciativas que, como se lo dije esta mañana, también ayudan a que los diferentes sectores de la ciudad... puedan continuar dinamizando la economía. Desde los barrios de nuestro municipio. Entonces, a todos invitarlos que se hagan parte de esta feria y que apoyemos a estos emprendedores que, claro, lo necesitan. El presidente. Allá lo preguntaron mucho y yo espero que usted en el día de mañana esté visitando esta feria en el barrio San Fernando, Gracias, Presidente,

El presidente: Continuamos el punto de varios.

#### 6. VARIOS.

El presidente: Doctor Miguel Ángel Gutiérrez.

Miguel Angel Gutiérrez Ramírez: Gracias, presidente, por su venia, dándole gracias a Dios por esta oportunidad, con las buenas noches para todos los compañeros, a todos los amigos que nos siguen por las diferentes plataformas, por las redes de la corporación, a los medios de comunicación, a las barras que hoy nos acompañan.

Miguel Angel Gutiérrez Ramírez: Presidente, no, mire, yo, la verdad, bastante preocupado por la situación del país. Hace algunos días...Para ser más preciso,



#### Asamblea Departamental del Cesar Página 4 de 17

hace dos días tuvimos la presencia en este recinto donde escuchamos prácticamente ni siguiera el grito de auxilio, donde vimos con mucha nostalgia lágrimas donde vivimos sentimientos encontrados por parte de todo lo que es el sector de la salud del departamento del Cesar, de las clínicas más importantes. La verdad, ver una representación de la clínica Valledupar, de la clínica del Cesar.De varias clínicas del Departamento del Cesar, que además son íconos, han sido tradicionalmente las entidades en el tema de salud más importantes del Departamento del Cesar, acompañadas incluso de un gremio robusto. Hablando de la lamentable situación por la falta de pago.: Por los servicios que prestan, porque ellos ni siguiera están pidiendo que les regalen nada.] Ellos han venido prestando un servicio, han venido haciendo la tarea de cobrar por ese servicio, y lo que hemos visto por parte del gobierno nacional, ¿y por qué por parte del gobierno nacional? Porque es que hoy prácticamente un gran porcentaje de las EPS de este país están intervenidas por el gobierno nacional. Es que uno a veces escucha que el gobierno nacional le echa la culpa a las EPS y parece como si no se dieran cuenta que se están echando la culpa a sí mismos .Pero todo con un discurso para engañar a la población. ¿Qué me preocupa, presidente? Que justo el día de ayer, en sus alocuciones, que hace diariamente, no solamente por las redes sociales, sino también por los eventos a los cuales asiste el señor presidente, manifestó tajantemente que las EPS de este país ni creen que van a recibir un peso y que prácticamenteLa amenaza fue contundente. Ni siquiera puede decir uno de quebrarlas, doctora Claudia, sino de terminarlas, de rematar, de quitarles la fe y la esperanza de que esto puede cambiar, porque muchas incluso quebradas ya están. Es lamentable, pero además de eso, presidente, lo más vergonzoso es esa amenaza frente a la aprobación de una reforma a la salud por parte del Congreso de la República. Incluso como si estas IPS tuvieran poder parlamentario o votaran en el Congreso de la República. Esto es un tema lamentable, señor presidente.Y posteriormente en la misma locución manifiesta, no le pagaré a la GPS, me dedicaré, me dedicaré exclusivamente a trabajar porque los colombianos...No sufran por las enfermedades, porque mueran menos niños y menos madres en el territorio colombiano. Y resulta que yo voy hablando, doctor Jesús Suárez, y usted, que es un conocedor del tema, además porque es su profesión, porque usted ha sido un defensor de la salud en el departamento del Cesar. Lo que me manifiestan es que, porque cada vez que uno habla con el gremio, uno se va enterando de más cosas. Y hablando de la locución presidencial, me dice, es que aquí el problema no solamente es de plata. Aquí el problema no es solamente que le paguen a las EPS y que le paguen a las IPS. Aquí el problema también está en el suministro de medicamentos. Porque ya incluso hay medicamentos que no se consiguen, y no es que no los consigue el usuario, sino que no lo consigue ni siquiera las clínicas, las EPS, las IPS y las S públicas. Y me decía, doctor Jesús Suárez, y usted me confirmará eso, porque además quedaron en enviarme el documento. Yo hoy, de manera irresponsable, y lo digo irresponsable no porque no le crea ese prestador, sino porque a mí también me gusta hablar con las pruebas en la mano. Me decía, doctor Jesús Suárez, que la oxitocina...

Que es un medicamento esencial para el tratamiento o para las intervenciones de tipo ginecostétrico, prácticamente hoy no se consigue en el país.



## Asamblea Departamental del Cesar Página 5 de 17

Porque están también con el afán de monopolizar el suministro de medicamentos y hoy muchas de las farmacéuticas que prestan un servicio en el país han tomado la decisión, incluso no solo de no vender más, sino de comenzar a frenar su operación administrativa en el país, generando desempleo. Pero además de eso, generando un desabastecimiento que está arrasando con la prestación del servicio de salud en el país y sobre todo en el departamento del Cesar. Por eso, desde aquí, señor presidente, conmino a la señora gobernadora. A los prestadores de salud privados y a aquellos prestadores de salud públicos que no han sido permeados. En medio de la intervención por ese discurso ideológico, que hoy lo que está cobrando es vidas en el departamento del Cesar, a quienes se mantengan firmes y en pie de lucha. La verdad a mí me llamó mucho la atención la posición de la gobernadora, que la vimos parándosele firme al gobierno nacional, manifestándoles Incluso porque también me confirmó eso el prestador, porque estuvo presente en la reunión donde la gobernadora le manifestó al superintendente y a los miembros del gobierno nacional que si no solucionan. El problema del pago a las diferentes IPS del departamento del Cesar, que de una vez le avisen cuánta plata es que se tiene que gastar para trasladar los pacientes al departamento o a las IPS donde los vayan a atender. Porque no está dispuesta incluso no solamente a perder vidas o seguir perdiendo vidas en este país y en este departamento por la inescrupulosa acción del gobierno nacional que ya ha convertido en su ego de sacar una reforma a la salud a las patadas y con presiones frente a la vida que no sabemos cuál es el país de la vida, doctora Claudia, porque es que... Para el presidente del cambio, lo más importante es la vida de los colombianos, pero hemos visto que lo que los quiere llevar es al barranco de la muerte. Era eso, señor presidente.

El presidente: Gracias por su venia. Doctor Jesús Suárez.

Jesús Javier Suarez Moscote: Gracias, Presidente. Un saludo especial a los corporados, a las numerosas barras que nos acompañan en esta hora y a estos miembros selectos de la prensa que cubren todos estos debates. Y todas estas sesiones de la Asamblea Departamental. Creo que el tema que pone en la palestra nuestro compañero Miguel Ángel, hoy es uno de los temas más sonados en el país. Y más sonado porque, de una manera delirante, frente a una realidad nacional de colapso del sector salud, el señor presidente hace estas desafortunadas aseveraciones en una de sus alocuciones.Y el tema, como lo pudimos ver solamente aquí, en el microcosmo, el Cesar...Si aquí es grave, en el país es peor.La prestación del servicio, Miguel Ángel. Aquí la hemos visto deteriorada desde el mes de mayo, cuando comenzaron a hacerse, bueno, profundizada en el mes de mayo, desde que comenzaron a hacerse todas estas alocuciones, todas estas defensas, todos estos ataques, todas estas, participaciones frente al tema de salud, 28 de mayo, recuerdo. Pero ya en algunos departamentos, como en Córdoba, se venía anunciando lo que hoy se está anunciando aquí en el departamento del Cesar. Este es un tema que requiere una movilización social y amplia. Vemos que muchos congresistas están pasando de agacharse frente al tema. Y no es negar si pasa o no pasa la reforma a la salud, sino que se retome el control y el flujo de recursos en el sistema de salud.

Aquí vemos, digo que en el microcosmo nuestro, porque hay clínicas en el país que tienen 1. 500 camas, Miguel Ángel, y hay hospitales enteros que han cerrado.



## Asamblea Departamental del Cesar Página 6 de 17

Áreas de urgencia y áreas de hospitalización. Porque es insostenible financieramente, sin un adecuado flujo de recursos, mantener la prestación del servicio.

El tema de los medicamentos probablemente es uno de los temas más frágiles que tiene el sistema. ¿Por qué? Porque nosotros no tenemos una soberanía en lo que tiene que ver con el manejo y en la fabricación de alimentos, de medicamentos.

Muchos son importados. Y aquí lo decía alguien bien claro en este debate, que usted no tiene cómo decirle a un alemán, a un chino o a un norteamericano que le va a pagar en 360 días. Cuando la forma de pago en estos países prácticamente tiene una regulación bastante severa. Y lo más claro de esto, y lo más preocupante, y lo venimos anunciando aquí, es que hay unos mercaderes de la muerte. Y frente a la alta demanda que existe de medicamentos en la compra particular, que Claudia Margarita comentaba ya, de esos gastos de bolsillo, que llegan a representar el 4,1% de los ingresos de las personas, fíjense. Y hay una cantidad de medicamentos falsificados, Miguel Ángel, circulando en el país. Medicamentos para cáncer, para enfermedades crónicas degenerativas, para pacientes con VIH. Y si es grave el pronóstico de muchos pacientes tomando medicamentos legales. ¿Qué tal estos pacientes consumiendo o tomando medicamentos que son puro almidón? Hace menos de una semana, el Tiempo lo comentaba sobre varios medicamentos para el manejo de cáncer.

Y recordemos algo: y es que estos gestores comerciales, que dependen mucho de las dinámicas del mercado internacional, prácticamente le están cerrando las puertas.

Y ya aquí en Colombia no tenemos esa facilidad de buscar medicamentos en países cercanos, como el caso de Venezuela, como el tema de Ecuador, que en alguna época fue una solución. Entonces, aquí la mortandad va a ser mayúscula. Y yo digo que no llegamos al mes de diciembre si no hay una gran movilización social, porque el día de hoy lo que más le preocupa a la gente, por encima de los temas de seguridad. Según algunas encuestas, es el tema de la salud. Todos estamos siendo víctimas del sistema. Hace poco tuve la oportunidad de solicitar cuatro medicamentos para un manejo oftalmológico.

Y fíjense que, ¿cómo se están dando las trampas? Se han puesto prácticamente de acuerdo para negar medicamentos esenciales. Manda uno a una persona y le dice que son medicamentos no pos, Claudia Margarita. Las gotas o las lágrimas artificiales, que eso es prácticamente solución salina o metilcelulosa, que no vale prácticamente nada. Entonces, aquí debe haber una movilización social, aquí debe haber un gran compromiso de la clase parlamentaria, aquí debe haber un gran compromiso de la Federación de Departamentos y de Municipios. Y debe haber un debate prácticamente constante, porque el sistema, no es que esté colapsando, el sistema ya colapsó. Las cifras en este debate, demostraron que eso es lo que está sucediendo. El informe de la Contraloría lo ratificó y sobre todo que es un informe hecho por expertos en unas cifras que nunca se habían consolidado ni nunca se habían analizado por parte de expertos. Entonces, es muy pertinente continuar con el debate, tanto en lo regional como en lo nacional, porque de aquí a diciembre... Así como lo dijimos en este debate de control político, si Petro en campaña decía



## Asamblea Departamental del Cesar Página 7 de 17

que, gracias al mal servicio del sistema, cuando funcionaba más o menos, habían muerto más de 500 mil personas, muertes previsibles, creo que de aquí a diciembre vamos a doblar esa cifra. Gracias, señor presidente.

El presidente: Tiene la palabra la diputada Claudia Margarita Zuleta Claudia Margarita Zuleta Murgas. Muchas gracias, presidente.

Para continuar con el tema. El mayor problema no es que se quiebren las EPS. El mayor problema, y tal vez lo que no entiende, o sí entiende, pero no le importa al presidente Gustavo Petro, es que cada vez... Que una EPS deja de girar, que él, a través de sus interventores, desde que tomó el control del sistema de salud, porque tiene el control del sistema de salud hoy, cada vez que deja de girar, se aprieta al paciente. Cada vez mueren personas. Se pone en riesgo la prestación de servicios. Y además, también hay que decirlo, se pierden miles de empleos. En el departamento del Cesar, ya lo verificábamos en la intervención de hace dos días, se han cerrado ya 222 unidades hospitalarias en lo que va corrido este año. Son camas de cuidados intensivos, son unidades de hospitalización, son servicios que se cierran. Cada servicio que se cierra es un profesional que se va a la calle o varios profesionales que se van a la calle. Es toda una cadena de prestación de servicios y de mercado que se cierra, y los recursos se mueven menos por nuestro territorio. Pero lo más grave es que cada cama es una oportunidad de atención que pierden los cesarenses. Y esa es la realidad que se está viviendo en todo el país. Ya hoy se habla de un 7% de reducción en UCI en Colombia. Es muy lamentable, muy reprochable, fatídico, que el propio presidente de la República, de manera deliberada, cínica e irresponsable, someta a la gente a padecer. Con enfermedades, a morir en las urgencias por su capricho de manejar los recursos del Estado que van para el sistema de salud. No hay ninguna otra razón por la cual el gobierno de Gustavo Petro hoy quiera eliminar el aseguramiento. Solo, exclusivamente busca quedarse con el manejo absoluto de los 100 billones de pesos que maneja el sistema de salud. 100 billones de pesos que quiere controlar a través de interventores. Y a través de burócratas que él nombra a dedo, sin siguiera respetar las reglas del mérito. Porque los interventores que hoy manejan EPS no fueron escogidos a través de la meritocracia que hasta antes de su gobierno funcionaba en el país para nombrar interventores. Aquí tuvimos el ejemplo, por ejemplo, de la doctora Carmen Sofía Daza. Llegó a ser interventora porque había sometido su nombre a un concurso de méritos y estando en una lista de elegibles, que se llama El Rilco, fue nombrada interventora. El gobierno nacional desconoció ese sistema meritocrático y hoy nombra a dedo. Y los escándalos de corrupción que se han desatado y que se desatarán. En adelante, sobre la forma como esos interventores hoy postulan pagos, es asqueante. Hoy esto se volvió un sistema puramente transaccional. Aquí le pagan al que está amangualado con interventores. Y amigos de intérpretes y toda una cadena de clientelistas manejando los recursos de la salud. Es una tristeza este mensaje, ojalá llegue a todos los cesarenses, porque aquí lo advirtieron los prestadores, muchos están a punto de empezar a cerrar sus servicios. Muchos están a punto de empezar a cerrar instituciones completas. Y el problema, insisto, no es nada más para el dueño de la institución o los dueños de la institución que pierden. Una empresa. Es para los usuarios del Cesar que dejan de tener un lugar donde les atiendan un problema de salud. Hoy la gente ya siente el



#### Asamblea Departamental del Cesar Página 8 de 17

padecimiento de entrar a urgencias colapsadas. Cada vez que se cierra una cama, son más urgencias colapsadas. Aquí crecen...

Claudia Margarita Zuleta Murgas: [ 00:28:33 ] Entre las personas que tienen capacidad de pago, la afiliación a medicina prepagada se ha triplicado. Yo daba las cifras, se han triplicado la afiliación a medicina prepagada y a pólizas de salud en Colombia. Pero en departamentos como el Cesar, con altos niveles de pobreza, donde el 70% de la población está en el régimen subsidiado, la mayoría no tiene esa posibilidad. Lo que quiere decir que aquí el que va a padecer, el que más va a padecer, es el más vulnerable. Esto realmente es fatídico. Muchas gracias, presidente.

El presidente : Tiene el uso de la palabra el diputado Ronald Castilla.

Ronal Arturo Castilla Brochel: Gracias, Presidente. Este es un tema de nunca acabar, un tema que nos preocupa a ustedes, pero por supuesto nos preocupa a nosotros. Y yo creo que estamos dando el debate por...Para ser escuchado, pero de por Dios .Lo dijo el médico Suárez. Es un sistema que colapsó ayer, hoy y colapsará mañana, doctor Suárez. Es un sistema que viene teniendo crisis. Hoy, pero hace 15 años también la tenía. Recuerdo muchas veces muchos presidentes que llegaron al país para no decir nombre, que cuando llegaron y se posesionaron, dijo que tenía que acabar el sistema porque ya el sistema había calzado. Dos o tres presidentes dijeron lo mismo. Y de por sí, hay que iniciativa gubernamental o iniciativa parlamentaria, hay que hacer la reforma, y lo digo altamente: hay que hacerla. Venga de donde vaya, porque no queremos que victimarios— que sabemos y está diagnosticado, son las EPS. Muchos están capturados por corrupción, de ayer y de hoy. Porque es que nos enfocamos en nombres y nos enfocamos en gobierno cuando la actitud responsable debe ser que no sirvió antes y no sirve ahora. Entonces, por Dios, ya toca hacer la reforma de iniciativa parlamentaria, porque es que es muy fácil hablar y hablar y hablar y torpelear, pero no presentar soluciones. Los que hoy en el Parlamento de Colombia... se muestran contrarios a las iniciativas gubernamentales, pues presenten una reforma a ellos, la que a ellos les parezca, pero no queremos ver más a víctimas, y lo digo, ¿quiénes son las víctimas? Las IPS, los trabajadores de las IPS y los usuarios. Son los únicos, y me perdonan la expresión, jodidos de un sistema que hace tiempo colapsó. Muchas gracias, señor presidente.

El presidente: Tiene el uso de la palabra la diputada María Cecilia.

María Cecilia Mesa Ochoa: Señor presidente, buena tarde a todos los presentes, a los corporados, a los distintos medios. Yo creo que a mí me impresionó, doctora Claudia, ver... La locución del presidente hablando del tema. Yo dije, ¿será que están escuchando las diversas asambleas de los diferentes departamentos en el país? Porque es que el caos es en todo el país. Lamentablemente, nosotros lo hicimos hace dos días, este debate de control político. Y el doctor Ronald, muy efusivo ahorita, yo creo que aquí hay que ser claros, doctor Suárez, y es que no estamos a tiempo de esperar qué pasa con una reforma. No estamos a tiempo de esperar qué pasa con unas movilizaciones que ellos plantean hoy.

Aquí, como nos lo dijeron las diversas EPS, ya no hay tiempo. Aquí ya se necesitan respuestas. Aquí ni siquiera hay tiempo para esperar que se organize una mesa con EDIFICIO GOBERNACION DEPARTAMENTAL CALLE 16 No. 12-120 TELEFAX: 095-574 33 70 \*VALLEDUPAR- CESAR\* www.asambleadelcesar.gov.co



# Asamblea Departamental del Cesar Página 9 de 17

las super salud, las diferentes EPS del país. Yo sí pienso que aquí esto nos está cobrando vida y, lamentablemente, si no hay unas respuestas y acciones contundentes pronto, doctor Suárez, usted dijo, nos vamos a morir todos. Y si no nos morimos nosotros, pues se muere algún familiar que hoy lamentablemente esté pasando por una enfermedad de alto riesgo o alto costo, como lo son la diabetes, el cáncer y demás, que lo vivimos hoy en carne propia algunos. Yo sí creo que, doctora Claudia, lo lamentable de este hecho es que aquí no va a haber tiempo. Y ellos nos van a seguir mintiendo en estas alocuciones que hablan y todo lo que plantean. Para poder ellos sostenerse en su mentira y en su tiempo, y que les sirva para esperar y estar en una posición política, porque de verdad que ya hoy la actitud de un gobierno es inhumana. O sea, ya ni siguiera respetan que el derecho a la salud no solo es un derecho fundamental, sino que nos está costando vidas en el país. Y nos ha costado siempre, doctor Ronald. Pero ¿sabe algo? Aquí no hay tiempo en el Cesar. Aquí, cada vez que plantean en una mesa que haya movilizaciones o que se plantea la reforma, una IPS cierra 20 servicios domiciliarios o 20 servicios en sus centros. Y esto es lamentable, llegar a una clínica, quienes nos ha tocado con algún paciente familiar y de verdad haberlo sentado en una silla. O preferiblemente uno tiene una renuncia voluntaria y buscar quién lo pueda ayudar a uno para acceder a un servicio, porque las condiciones son pésimas y precarias. Entonces yo sí creo, doctor Suárez, que lo lamentable de este hecho es que aquí no hay tiempo. Aquí no hay tiempo ni para esperar qué posición tiene una posición política, ideológica, sea izquierda o sea derecha. Aquí lo que estamos hablando es de la vida y de la salud de los pacientes que son las primeras víctimas de cualquier hecho que pueda suceder en el país. Un segundo tema, señor presidente, que no quiero pasar por alto, posterior a unas visitas que hoy pude realizar en el municipio de Las Aguas, diversas asociaciones y Juntas de Acciones Comunal del municipio. Hoy encuentran ellos un apoyo y respaldo a las convocatorias que ha generado el gobierno departamental. Pero también mandan una voz donde quieren empezar a ver que se empiecen a ejecutar todos estos procesos y que empiecen de verdad ya las obras y demás, los compromisos que ellos deban asumir para llevar a obra y desarrollo. Tanto a sus veredas como a sus barrios en el municipio de Las Aguas. Muchas gracias, señor presidente.

El presidente: Seguimos en varios.

#### 7. VARIOS.

El presidente: Tiene el uso de la palabra el diputado Jesús Suárez.

Jesús Javier Suarez MÓSCOTE Presidente, mire, esa es la dificultad que tenemos nosotros de citar hasta ahora, cuando ya la gente está cansada, agotada, que ha hecho tantas cosas. Porque este tipo de temas son unos temas que, aunque suenen como monotemas, es el tema que hoy le puede tocar a una familia diferente, pero mañana le puede tocar a uno. Nuestras madres son mujeres añosas, tenemos hermanos. Muchos ya pasaron los 40 años, que es cuando ya uno comienza a tener enfermedades crónicas generativas. Este es un tema supremamente importante. O sea, en definitiva, entonces, si el sistema no sirve y el sistema colapsó, entonces vamos a tener que hacer lo que hacían nuestros ancestros. Vamos a comprar nuestro cajón y lo ponemos en la viga de la casa, cada uno, y esperamos a que nos



## Asamblea Departamental del Cesar Página 10 de 17

llegue la muerte sin recurrir a los mecanismos de ley que requiere el sistema. Cada vez que se cierra una EPS, que es lo que se quiere en el esquema que está manejando el gobierno, esos pacientes se van para otra EPS y recargan el servicio.

Y le hacen mucho más difícil.a esa EPS receptora prestar un buen servicio .Ayer se manejaron muchos valores, muchas cifras .Compañero Ronald es una persona a la que queremos mucho.Dijo aquí que las cifras hablaban más que el relato, que los datos hablaban más que el relato.Y yo, por ejemplo, aquí tengo que las seis EPS intervenidas por el gobierno.

Manejan una proporción exorbitante de las personas que están afiliadas en el paísSe incrementaron las quejas, las deudas, ya Claudia Margarita nos informó de ese tipo de cosas. Y PS cerrándose por todas partes. Hay algo que se dijo ayer y probablemente nadie le prestó atención.

En el territorio colombiano, uno de los lugares donde se le paga peor al talento humano en salud es en el departamento del Cesar. Entonces, ahora es fácil decir que no, que es porque los empresarios que tienen las clínicas grandes son unos ávaros que privilegian el negocio a la vida. Pero ¿quiénes pueden dar salarios dignos cuando no hay flujo de recursos?. Aquí hay una clínica que tiene una nómina de más de 5 mil millones de pesos mensuales y tiene cuando menos cuatro o seis meses que todos los meses sale a buscar un sobregiro migrante. Y de seguir así, de aquí a diciembre, esas clínicas grandes definitivamente van a tener que cerrar. Y no han cerrado porque es la misma Secretaría de Salud la que los ha contenido.: diciéndole que es inconveniente, porque hay IPS que aquí en el territorio, como el Instituto Cardiovascular, que siempre fue un modelo de excelencia, que usted nunca vio a una persona sentada en una silla, y la gerente admitió en este escenario que habían tenido. Se habían pasado de 600 a 1. 000 personas en urgencia y tuvieron que buscarse, en vez de buscar espacio de ampliación, tuvieron que buscar sillas ritmos. Entonces, el gobierno sí tiene las posibilidades de generar un flujo de recursos adecuado. Pero también hay unas trampas ahí. Hablan de que el giro directo se incrementó, pero el giro directo está a expensas del visto bueno de la EPS. Y yo pregunto algo. Si las EPS grandes que están intervenidas y los interventores son del gobierno, muchos sin la idoneidad, ¿por qué carajo?Si mi jefe es el gobierno nacional y yo respondo a las directrices, ¿por qué no priorizo a mis prestadores para que el flujo de recursos fluya de manera adecuada, sobre todo en los que tienen problemas financieros?

Entonces, el tema es supremamente complejo.: Y yo digo que se requiere movilización social y va a haber movilización social, porque cada vez que usted va a un dispensario a las 7 de la mañana, lo que encuentra es un drama humano.:

Y un enfrentamiento entre unos pobres trabajadores que lo único que dicen es que no hay, y una persona que va sufriendo, padeciendo, y a buscar un medicamento.: Y si usted ve, y ya lo comentaba aquí, Carmen Cecilia, muchos de los pacientes se están complicando. Porque la capacidad resolutiva en las urgencias se está atrasando a tal estado que se están confundiendo los pacientes. Hace poco escuchamos el caso de una señora que le iban a hacer una biopsia en el riñón, que estuve compartiendo el tema con Carmen, con la doctora Zuleta Murgas, pero eso es producto del agotamiento y de la sobrecarga.



#### Asamblea Departamental del Cesar Página 11 de 17

Ya ningún médico quiere trabajar en una IPS. Aquí hay IPS que están buscando 8 y 10 médicos y nadie quiere trabajar, los médicos están de taxista.

Los médicos están en los equipos básicos. Los médicos están haciendo microempresas. Yo conozco dos amigos médicos que terminaron y pusieron un restaurante porque no hay las condiciones. Entonces, ¿de qué valió? la cualificación del talento humano aquí en el país, si no van a haber las garantías por parte del Estado para que este sistema funcione. ¿Qué se lo han robado? Sí se lo han robado.Carter de hemofilia, famoso en el país, famoso.Aquí hubo IPS que arruinaron el cartel de la hemofilia. El problema de SaludCop, todos lo conocemos. Café Salud también lo iniciaron con un capital de un millón de pesos. Sí, me di más, sí, pero es que si nosotros no podemos solamente con los relatos de lo que pasó en el sistema Ronald, aquí las muertes previsibles o atribuibles al sistema se van a incrementar, ya se están incrementando. Entonces después van a venir los culpables, entonces después el culpable es el alcalde, el culpable es el gobernador, el culpable es la asamblea departamental porque nunca se pronunció sobre el tema. Aquí se va a requerir una movilización social. Fuerte a exigirle al gobierno, porque en últimas quien puede conjurar esta crisis en salud es el gobierno nacional. No nos echemos mentiras: aquí no va a ser la gobernadora viajando cada 15 días la que va a solucionar el problema estructural del tema de salud. ¿Qué se requieren reformas? Sí. Desde hace tres años se está hablando. Las asociaciones científicas, las asociaciones de EPS, la academia han querido aportar pero pocas veces han sido oídas. Los sistemas de atención primaria son sistemas que están conocidos desde hace mucho tiempo. Yo trabajé en un sistema de atención primaria en 1990, pero son sistemas que muestran sus bondades en el tiempo. Si aquí volvemos a un sistema de atención primaria, sin la regulación o la coordinación como cree el Estado que se va a manejar, los resultados no se van a ver en tres o cuatro meses. Aguí lo que van a ver es muertes por doquier. Entonces yo los invito, compañeros, que hagamos lo que hacían nuestros abuelos. Compremos el cajón y pongámoslo en la tiranta de la casa.

El presidente: Seguimos en varios.

El presidente: Diputado Miguel Ángel.

<u>Miguel Angel Gutiérrez Ramírez:</u> Gracias, presidente. No, presidente, mire, yo la verdad iba a guardar silencio frente al tema, pero no me puedo quedar callado. Yo, con toda la estimación, doctor Ronald... Este es un tema ideológico hoy. Ni usted me va a convencer a mí, ni yo creo que lo vaya a convencer a usted. Y de esto no se trata esto.: Problemas en el país los tenemos desde hace mucho tiempo.

Si nos metemos con las cajas de compensación, tenga plena seguridad que vamos a encontrar problemas. Si nos metemos con el tema ambiental, tenga plena seguridad que el funcionamiento de las corporaciones en el país ha sido una queja de todo el tiempo. Si nos metemos incluso con un tema que nos pega duro aquí en el municipio de Valledupar y en el departamento del Cesárea, en la costa atlántica, que es el tema de la energía. Problemas de antaño .Lo que pasa es que, por ejemplo, en el tema de energía, doctora Claudia, no habíamos tenido un presidente incapaz.



## Asamblea Departamental del Cesar Página 12 de 17

Porque tengo que decirlo así, yo soy muy respetuoso de las instituciones y aquí he manifestado respeto siempre por el presidente, pero es incapaz. Pero si nosotros no tenemos un presidente que tome la decisión de nombrar un comisionado de la CRED que cumpla con los requisitos que no se inventó Uribe, que no se inventó Duque, que no se inventó ningún gobierno de izquierda o de derecha, del que usted quiera poner, de santo, lo que sea.

Es una carrera técnica que sigue unos lineamientos de nombrar encargos a personas idóneas. Porque no cualquier filósofo, sin discriminar a los filósofos, puede llegar a una entidad donde van a tratar temas de los cuales no tiene idea. Y hoy prácticamente el problema de tarifas que tenemos...En la costa atlántica, si usted se pone a analizar, ni siguiera el presidente, con todo el interés que ha tenido, de meterle la mano a las tarifas, no lo ha podido hacer, no porque se lo esté impidiendo un gobierno anterior, es porque no ha tenido la capacidad de nombrar unos comisionados con el perfil requerido. Y así ha pasado a lo largo y ancho del Estado. Problemas, claro, estos problemas no vienen de ahora, ni de hace tres años, ni de hace dos años. Aquí hemos hablado de los temas de educación, el problema de educación. Mire, yo le digo una cosa: aquí hace más de 30 años, doctor Ronald, no nombran un celador y una aseadora en el departamento del Cesar.Incluso los puestos ya existentes los han ido eliminando poco a poco, pero no nombran y la cobertura aumenta. Y los departamentos y los municipios y la misma nación sigue construyendo colegios, sigue aumentando la cobertura porque la misión es que ningún niño se quede en su casa sin recibir educación. Educación que es el único arma que nos permite cambiar nuestra vida. Pero resulta que el sistema no crece a la par. Y eso es culpa de Petro. Eso no es culpa de Petro. Ahora devolvámonos al tema de la salud. Y se lo voy a decir así. Y usted lo acaba de decir, y con lo que usted acaba de decir nos lo está ratificando. El tema caprichoso de una reforma a la salud no puede ser el culpable de que hoy tengamos los problemas en la prestación del servicio. Sí, que tenemos un sistema de salud que tiene muchos problemas, claro que tiene problemas. Y tiene problemas no solamente porque sea un sistema imperfecto, es un sistema que fue creado prácticamente hace más de 25, 30 años.

Un sistema que es manipulado por seres humanos, tanto públicos y privados, que tienen intereses. ¿Qué tiene problemas? Claro que tiene problemas. ¿Qué hay que cambiar muchas cosas? Sí, que hay que cambiar muchas cosas. Pero pienso yo que es más fácil. Ir modificando en el camino sobre lo construido, sobre lo que existe, que venir a inventarnos fórmulas mágicas creyendo que vivimos en Suiza, como lo dice usted. Aquí, eso es lo lamentable, doctor Ronald. Y eso ya lo tiene por costumbre el presidente. Así lo quiso hacer en Bogotá cuando fue su alcalde, donde generó una crisis de salud pública por el tema de las basuras. Creyendo que podía implementar en una semana un esquema con los recicladores, que claro que estamos de acuerdo con darle dignidad a los recicladores, pero además que se pueda reciclar en pro de mejorar el medio ambiente. Pero son sistemas que se tienen que ir desarrollando. Poco a poco, donde uno tiene que ir preparando culturalmente a la sociedad, pero además donde tiene que tener las herramientas suficientes y necesarias para poder prestar ese tipo de servicios. Porque un carro compactador de basuras no se consigue en una semana, en un mes, en tres meses, en seis meses.



## Asamblea Departamental del Cesar Página 13 de 17

Y eso generó en Bogotá prácticamente un colapso en el tema de basuras que le tocó al presidente incluso terminar, no quiero decir la palabra coloquial que decimos aquí, pero vamos a decirlo así, echándose para atrás. Y contratando con los mismos que corretió. El problema, doctor Ronald, es que aquí no estamos hablando de basuras.Aquí estamos hablando es de vidas, estamos hablando de empleos. Y el problema es que aquí no quiere no solamente implementar una fórmula mágica, sino también llevarnos al pasado. Es que aquí lo dijo la doctora Claudia y eso no es mentira. Regresarle la autoridad a los alcaldes y a los gobernadores para que definan a qué clínica o a qué hospital se le paga. Eso lastimosamente tenemos que decirlo así, ya lo vivimos. Aquí el negocio de los alcaldes anteriormente era la salud, porque alcaíde que llegaba, alcaíde que llegaba, con IPS y con prestadores de servicio y era el tráfico de afiliados.] Eso lo vivimos, lo vivimos aquí ya. Pero además de eso, doctor Ronald, ah, que tenemos que privilegiar al sector público. Claro que tenemos que privilegiar al sector público. Pero lastimosamente yo no veo al Rosario Pumarejo con todo lo que gueremos, al Rosario Pumarejo, ni al Eduardo Arredondo, prestando los mismos servicios que presta la cardiovascular, que presta la clínica de alta complejidad, que presta médicos limitadas, que prestan... Todas las IPS privadas que con esfuerzo y sacrificio han levantado unas empresas que al final son los que hoy garantizan la salud en el departamento del Cesar. Y para rematar. Yo lo que veo es que hay cosas, doctor Jesús, que sin reforma se pueden hacer. Y uno va analizando y cae en cuenta. Doctora Claudia, miren, es que el público es el que tiene que prestar el mejor servicio. Y hoy el público es el que más viola la ley laboral con los médicos, las enfermeras y el personal.Porque claro, mientras al privado lo obligan y lo sancionan desde la oficina del trabajo, incluso desde las mismas oficinas de los entes territoriales. Porque tienen las llamadas bolsas y las llamadas OPS en los públicos, en el privado tienen que pagar cesantías, tienen que pagar horas extras, tienen que pagar todo lo que tienen que pagar, y resulta que las cuentas que pasan se las glosan hasta un 80 y un 85%. Entonces, yo la verdad... Doctor Ronald, aquí la idea no es polemizar, pero como yo he visto, doctora Claudia y doctor Jesús, usted que es un conocedor del tema y que sé que se ha comido esa reforma a la salud. y que también tiene muchas ideas de cómo solucionar el problema de salud, pues hagamos unos temas académicos y comencemos a discutir la hoy presentada reforma a la salud y hagámosle el ABC para que la gente lo conozca, para que la gente sepa hacia dónde los quieren llevar. Y mientras lo hacemos aquí, entonces esperemos que Dios no lo quiera, aquí tomen una decisión, porque es que ya yo veo en el departamento del Cesar que se están organizando. Incluso la Guajira nos Ileva como dos o tres meses de ventaja en organización, porque desde la Guajira están ayudando a que aquí se agremien y se organicen. Y ojalá no llegue el momento, le pido yo a Dios eso, donde aquí se pongan de acuerdo y nos digan que van a cerrar primero consulta externa y que después van a terminar cerrando clínicas. Hace dos semanas del municipio del Copé y me llamaron, doctor Suárez, que yo quedé hasta sorprendido porque a veces uno con tanta información y con tanto tema, uno a veces ni se da cuenta. Yo sabía que la clínica Buenos Aires la habían cerrado. Pero yo no sabía que la que llegó se llama Puerta del Sol, no sé qué del sol. Yo decía, acá, pero eso no queda aquí, eso queda en otra parte. No, no, eso queda allá, esa era la antigua. Y van a cambiar de nombre y van a venir otras y esas que llegan también se van a ir porque es un tema insostenible. Porque al final, se lo voy a decir así. Van a decir, no voy a ganar, pero tampoco voy a seguir



## Asamblea Departamental del Cesar Página 14 de 17

perdiendo. Porque quiero mucho al país, porque quiero mucho a la región, porque la verdad me duele mis trabajadores y me duelen mis pacientes, pero lastimosamente el ser humano muy difícilmente se autodestruye. Entonces, yo lo invito, doctor Ronald, a que hagamos eso, hagamos un ejercício académico, revisemos la reforma a la salud, revisemos las ideas que usted tiene, que tienen todos los diputados, pero yo lo que sí pienso es que esta corporación no le puede dar la espalda, ni a los pacientes, ni a los prestadores, ni a los empleados, ni a todas aquellas personas que de una u otra forma les impacta esta problemática, porque al final, doctor Suárez, va a pasar lo mismo que pasa cuando hay un tema de seguridad que dicen que uno no se manifiesta, pero que al final uno siempre termina manifestándose. Entonces, no solamente nos queda manifestarnos un sábado a las 7 de la noche, donde de pronto casí nadie nos está viendo, sino que tenemos que seguir haciendo Esas manifestaciones a nivel público, por eso, cuando me llamaron de Radio Guatapurí el día de ayer, hablé sin tapujo y lo dije como lo estoy diciendo hoy, porque necesitamos que realmente se genere un verdadero cambio que permita que la gente pueda vivir mejor. No en palabras, sino en hechos, no en cifras que no impactan, sino en realidades que le cambian la vida a la gente. Era eso, presidente. Muchas gracias

El presidente: A usted, diputado Miguel Ángel, por su...

<u>El presidente</u>: Concisa intervención. Tiene el uso de la palabra el diputado Ronal Castilla.

Ronal castilla: Gracias, presidente. Qué bueno, doctor Miguel Ángel. Yo siempre admiro de usted ese espíritu altruista, pensando en los cesarenses. Y no es otra cosa que escuchar de usted, darme la razón. Aquí estamos hablando y precisamente diciendo que hay que dar una solución de fondo. La solución de fondo es, si colapsó el sistema de salud, pues hagamos una reforma, y lo repito, sea de origen parlamentario o de origen gubernamental, o de origen del gobierno. Pero hay que hacerlo. Lo que no podemos permitir, yo también estoy interesado como usted, que a los usuarios, a las IPS que prestan el servicio, que gastan el dinero, que hacen el esfuerzo y a sus empleados no sean las víctimas de un sistema Desde hace años vengo escuchando que colapsó. Y debe ser así. Muchas EPS cerradas en tiempos anteriores. Hace 5 o 6 años cerraron muchas. Hace 10 años cerraron muchas y siguen cerrando. La idea principal es que los usuarios IPS y trabajadores de ellas no sigan padeciendo de un sistema y llevando las consecuencias más feas de un sistema que colapsó. Perfecto, a los parlamentarios no les parece. ¿Que el gobierno o su reforma no es la adecuada? ¡Presente ninguna! No podemos quedarnos ahí, no podemos poner a sufrir. A esa señora que presenten una y apruebenla. No necesitan del visto bueno del gobierno para aprobar iniciativas o reformas. No necesitan. Que la apruebe. Si es que tiene la mayoría y la apruebe en el gobierno, en el parlamento. Hay que hacerlo. Lo que no podemos más es seguir poniendo a sufrir IPS, trabajadores y usuarios.

<u>El presidente</u>: Bueno, considero que el tema ha sido ampliamente discutido, y tiene el uso de la palabra 'la diputada Claudia Margarita'.

<u>Claudia Margarita Zuleta Murgas:</u> Gracias, Presidente. Para poner en orden algunas palabras, porque es que todo lo que dice el doctor Ronald, a mí me parece que



## Asamblea Departamental del Cesar Página 15 de 17

evidencia su desconocimiento del sector y de la realidad de lo que ha pasado en este país y de lo que está pasando. Lo primero que le voy a decir, doctor Ronald, es que hoy las instituciones y los pacientes sí están siendo víctimas, pero no de ningún sistema, están siendo víctimas del presidente de la República. Están siendo víctimas de Gustavo Petro, porque Gustavo Petro decidió de manera deliberada y sin misericordia con la gente que iba a destruir el sistema de salud si él no tenía el control de los recursos del mismo. Porque lo único que propone su reforma es que se acabe el modelo de aseguramiento que hemos sostenido durante 30 años y que le ha servido a la gente. Para él, estatizar de manera absoluta el manejo de los recursos públicos es la única reforma. Y sepa usted que esa reforma en Colombia no va a pasar. No pasó y no va a pasar. Y la única que vamos a aceptar es una reforma que cambie al presidente de la República para que salvemos el aseguramiento y resolvamos los problemas históricos que el sistema de salud ha arrastrado. Y esos problemas históricos se resumen de una manera muy fácil. Más financiamiento para la salud, porque aquí está demostrado técnicamente y iurídicamente. lo ha dicho hasta la Corte Constitucional en numerosas sentencias. hay desfinanciamiento de la unidad per cápita. Eso es lo que se tiene que arreglar en este país. Y se tiene que arreglar... Con unos aseguradores que administren el riesgo en salud y administren el riesgo financiero. Porque si no es insostenible. Y como lo hemos dicho innumerables veces... No es porque lo sospechemos, sino porque ya lo vivimos. Porque en este país ya hubo un sistema que funcionaba así, como el que usted quiere y como el que Petro quiere, que es que el Estado, a través de una ADRES y a través de entidades territoriales, maneje los billonarios recursos de la salud. Y no se puede. ¿Por qué no se puede? Porque se vuelve lleno de clientelismo, se vuelve lleno de burocracia y los recursos de la salud dejan de ir a los usuarios para ir a la politiquería. Por eso no va a pasar. Solamente queremos que se salve el sistema, que el presidente respete las instituciones, que el presidente que hoy maneja. Casi el 60% de la afiliación en este país a través de 10 EPS, las más grandes que tiene intervenidas, está comenzando a girar los recursos que tiene guardados. Y que los que está girando, no los gire a sus amigos como lo está haciendo a través de transacciones clientelares donde se están robando la plata, porque eso si es verdad. Usted quiere hablar de Ecosalud, que pasó hace 30 años, pero yo le quiero hablar del FOMAC. En el FOMAC ya se han perdido 2 billones en manos de Gustavo Petro. Y yo le quiero hablar de Sánitas, en las que se perdieron 5 billones. Y le quiero hablar de la nueva EPS que ha administrado por el Gobierno Nacional de Gustavo Petro. Pasó de tener números positivos en más de 400 mil millones al año a pérdidas de 9 billones de pesos. De Gustavo Petro, doctor Ronald. Si para eso es que quieren estatizar el sistema de salud, los congresistas y los colombianos le vamos a seguir diciendo no. No, porque aquí la única reforma que falta es que se le inyecten los recursos que está necesitando el sistema. Y hoy el presidente de la República tiene más de 80 billones del presupuesto anterior guardados. Con fines que no le ha explicado a la ciudadanía y le ha quitado no solamente a la salud, sino a la educación, sino a los jóvenes, al deporte, al agro. A todos los sectores del país, los recursos. Y no le vamos a permitir su chantaje. No se lo vamos a permitir. Porque Colombia no se va a doblegar. Ante un enfermo que no tiene que ver en dejar que se mueran pacientes y que se quiebren instituciones y que se pierdan empleados, empleos, solamente por satisfacer su capricho clientelar. Que le quede claro, doctor Ronald. No va a pasar



## Asamblea Departamental del Cesar Página 16 de 17

una reforma que estatice el sistema de salud. No va a pasar, porque ya lo tuvimos y no funcionó. Y no queremos que vuelva a suceder. La apuesta de los colombianos es que se salve, que se corrijan los problemas que existían, que se financie como se tiene que financiar y está demostrado técnicamente y que se garantice el modelo de aseguramiento porque ese es el único que le da garantías a la población colombiana. Gracias, Presidenta.

El presidente: A usted, Diputada.

<u>El presidente</u>: Bueno, vamos a cerrar el tema. Le voy a dar, aquí no se da réplica sobre réplica, le voy a dar esta oportunidad, diputado Ronald, y continuamos con el diputado Fausto. Espero sea muy corto. Sí, muy corto, muy corto.

Ronal Arturo Castilla: Gracias a Dios, la doctora Claudia Diez. de este sistema. Y es que sigue el mismo sistema que está determinado, no sirvió y no va a servir por actos de corrupción de este y de los otros gobiernos. Se han robado los recursos de los usuarios de la salud de las EPS. Si no... El martes le traigo los datos cuántos directores de EPS están presos a nivel nacional por actos de corrupción. Entonces, si el sistema sirve y lo que usted quiere que sirva, doctora Claudia, que siga y que continúe el sistema, creo que estamos mirando... con otros ojos lo que es una realidad. Y aquí se está diciendo y se está determinando, no porque lo sepa yo, de pronto usted sabe de esto más que yo, doctora Claudia, pero yo también leo y leo estadísticas y miro cuántos actos de corrupción ha dado la salud en Colombia. Por eso le digo, es que no es un tema ideológico, como dijo Miguel Ángel. No es un tema de un gobierno, de un nombre o de un presidente. Es un tema de país. Y el país, desde hace años, está reclamando una reforma. Y vuelvo y le repito, doctora Claudia: no es que aprueben la reforma del gobierno, aprueben la de ustedes, pero apruebenla, porque hay que dar soluciones de fondo. Lamento también la de los congresistas, aprueben la que ellos consideran que es la reforma, pero hay que, darla, está determinado. Determinado por personas con mucha sapiencia en el tema, que el sistema no sirve.

El presidente: Tiene el uso de la palabra el diputado FAWSI Muvdi

El presidente: hágame el favor, silencio.

Fawzi Muvdi Anillo: Gracias, presidente.

Buenas noches a los compañeros. A los presentes. Yo pienso que debemos dar por cerrado ese tema. Claudia. A lo que estudiamos derecho, las declaraciones ayer del presidente de que lo ilícito le quitamos la I y se vuelve ilícito, pues a mí eso no me lo enseñaron en la universidad. Tiene que estar Claude Roxin revolcándose en la tumba, un tipo que nos enseñó la teoría del delito y del... la teoría del autor dominante. Pero bueno, si le quitamos la I a la DIAN, es DAN, entonces ya no declaramos renta, sino que ellos nos declaran a nosotros. Pero bueno, esas son las teorías del señor presidente, diputado Ronald, y lo dejamos ahí. Hoy, señor presidente. Quiero darles la mala noticia que el día de ayer encontraron sin vida al señor Carlos Montero, el pollo. Desde aquí de la asamblea, de parte mía y de todos los diputados del departamento del Cesar, estuvimos muy atentos al desaparecido.



#### Asamblea Departamental del Cesar Página 17 de 17

Y aquí mismo queremos enviarle un fuerte abrazo de solidaridad, un fuerte abrazo a esa familia Montero en especial, a nuestra gran amiga Miriam, mucha fortaleza, mucha fe y confianza en Dios. Para que las acompañe en este momento tan difícil. Muchas gracias, presidente.

El presidente: Así es, diputado, acompañamos a la familia del pollo en estos momentos tan difíciles.

El presidente: Seguimos adelante en el siguiente punto, secretario.

El secretario: Agotado el orden del día, señor presidente.

El presidente: Agotado el orden del día, citamos para el día de mañana, 14 de septiembre a las 6 de la mañana.

El secretario: Sábado 13 de septiembre, 7 p. m. se cierra la sesión.

ASISTENCIA DEFINITIVA EN EL DESARROLLO DE LA SESION DEL DIA 13 DE SEPTIEMBRE DE 2025.

No.	DIPUTADOS	ASISTENCIA
1	BARROS GNECCO JORGE ANTONIO	PRESENTE
2	CASTILLA BROCHEL RONAL ARTURO	PRESENTE
3	DAZA LOBO CARLOS ALBERTO	PRESENTE
4	GUTIERREZ PRETEL MANUEL	PRESENTE
5	GUTIERREZ RAMIREZ MIGUEL ANGEL	PRESENTE
6	MARIA CECILIA MESA OCHOA	PRESENTE
7	MUVDI ANILLO FAWZI	PRÉSENTE
8	PANA RAMOS JORGE ANDRES	PRESENTE
9	RODRIGUEZ BARRIGA JOSE MARIO	PRESENTE
10	SUAREZ MOSCOTE JESUS JAVIER	PRESENTE
11	ZULETA MURGAS CLAUDIA MARGARITA	PRESENTE

La presente acta se levanta y se firma en cumplémiento de lo establecido en el Reglamento Interno de la Corporación – Ordenanza No. 249 del 2022

JORGE ANTONIO BARROS GNECCO

Presidente

LEMIR ALFONSO BECERRA GOMEZ

Secretario General